

EL DIARIO



Periódico imparcial

SUSCRIPCION

En Orihuela, un mes 1 pta.
Fuera, trimestre 3 50

PAGO ANTICIPADO

ORIGINAS: FERIA, 6

No se devuelven los originales aunque no se publiquen

ANUNCIOS

y reclamamos á precios convencionales
Toda la correspondencia se dirigirá á
la Redacción.

EL GLOBO

Martinez y Ferrer

TEMPORADA DE VERANO

ESTABLECIMIENTO DE TEJIDOS — Últimas novedades para se-
flora — Especialidad en géneros blancos y negros.

Gran Pañería

Estámbres — Cheviols — Gergas.
Armures y mantas para viaje.
Alfonso XIII — Orihuela — Frente al Hotel España

El 17 de Julio

La gloriosa epopeya de la Reconquista Nacional dió origen á que todos los pueblos de la Península se distinguieran por su heroísmo, escribiendo con la sangre de sus habitantes páginas inmarcesibles, que reunidas forman la inmortal historia de aquellos ocho siglos de incesante batallar.

Orihuela tiene un lugar preeminente en esa época, y la tradición nos ha legado á través de los siglos el recuerdo impercedero de los mártires de la Reconquista local.

Aunque hay dudas entre al-

gunos historiadores, el hecho de la fundación del reino cristiano de Teodomiro, da á nuestra ciudad el caracter de cuna de la Reconquista en la parte de levante de España, como lo fué Coyadonga del norte de la Península, y como lo fué Sobrarbe, de los reinos de Aragón; pues estos hechos, se sucedieron tan pronto como los sarracenos ocuparon estas tres regiones de nuestra patria.

La historia de Orihuela, en el tiempo á que nos referimos está llena de acontecimientos heroicos que no pueden ser relatados en un artículo breve, pero que tuvieron digno remate en 17 de Julio, no se sabe ciertamente de que año, porque esto no lo dice la tradición.

El nombre de la Armengola, será repetido mañana con respetuoso cariño por todos los oriolanos, amantes de la patria chica, pues estos, han sabido conservar, á través de las lejanías del tiempo, el amor, á los hechos que engrandecieron el nombre de nuestra ciudad.

No h y para que repetir el suceso verdaderamente extraordinario que mañana se conmemora; pues no habrá un oriolano que lo ignore por haberlo escuchado de los labios de sus antecesores, como estos, á su vez lo oyeron de boca de sus antepasados, y así, de unos en otros, remontando el curso de la Historia hasta llegar al día memorable en que el acontecimiento se desarrolló, y que ha formado nuestra tradición más preciada.

Desde Coyadonga hasta la conquista de Granada por los Reyes Católicos, hay una prolongada cordillera de luchas titánicas de muchos siglos de duración, en cuyo recorrido, á cada paso surge un nuevo héroe ó un glorioso mártir de la patria; y de esta época accidentada, surgió la viril raza española que por su fortaleza, por la cultura adquirida de los invasores, y por su carácter aventurero, llegó á conquistar un mundo y á dominar á Europa, conquista y dominación que no hubiéramos per-

dido sin la intransigencia de los sombríos mogarcas de la casa de Austria.

El resultado de la epopeya de la Reconquista, fué la unidad nacional que dió carácter y representación universal á la patria española, si bien los Reyes Católicos, autores de ese hecho transcendental, cometieron la torpeza imperdonable de expulsar á parte de los que entonces fomentaban la riqueza pública dedicados al desarrollo de las industrias conocidas, expulsión que más tarde se repitió arrojando por completo de España á los judíos y á los moriscos.

Parece que el sino de España es el de luchar contra los árabes; y en el año pasado se produjo una nueva guerra en Africa, en la que nuestros soldados reverdecieron con hechos brillantes las glorias de la Reconquista.

Nosotros, como oriolanos, nos asociamos al júbilo popular con que mañana se conmemorará el glorioso suceso que encierra la Reconquista de Orihuela.

VARIEDADES

Nuevas estrellas

El profesor Boss ha descubierto en la constelación de Tono un ejembra de treinta y nueve

estrellas que, literalmente, constituyen una bandada de soles volando en la misma dirección con la velocidad de cuarenta kilómetros por segundo.

Según palabras del profesor, las estrellas marchan en filas muy espaciadas, siguiendo un plan concertado y un camino trazado de antemano con órdenes selladas, quizás eternamente para la inteligencia humana.

Todas ellas se internan en el espacio estelar con una velocidad en comparación de la cual son un reposo absoluto los movimientos más rápidos que nosotros conocemos.

En la gran procesión celestrial cada estrella es una masa de gas brillante millares de veces mayor que el globo en que vivimos.

Puede rivalizar con nuestra brillante estrella del día, con el Sol, con toda su gloria y majestad, en proporciones iguales o mayores que las que el Sol tiene respecto de nuestra Tierra.

El hecho de que esas estrellas caminen constantemente a través de los cielos nos hace considerar lo que se ha denominado derivación estelar.

Cada estrella está en movimiento, por cuya razón las llamadas estrellas fijas hace muchísimo tiempo que vienen cambiando de lugar.

Una estrella lenta es la que solo se mueve a razón de dos kilómetros por segundo, pues la velocidad media es de veinte.

Con semejante velocidad la estrella recorre en un año más de setecientos millones de kilómetros, siguiendo un derrotero cuyo principio y cuyo fin ignoramos.

Madrigal

¡Oh suspirillo blando,
que no del pecho, más del alma sales,
llega á la causadora de mis males!
Penetra por sus labios de claveles
y, después de gustar aquellas mieles
de que es panal su boca
entra en su corazón y tu aposento
haz en aquella diamantina roca,
Con el calor de tu amoroso aliento,
vé un día y otro día
templando aquel rigor de piedra fría;
templa, temple, y quien sabe

si al fin, la volverás tierna y suave!
Más ¡ay! suspiro blando,
y como estoy soñando!
¡Cuan grande no será mi desvarío
que á ti, que al aire, mi remedio fríol!

F. RODRIGUEZ MARIN

Para las damas

Los tejidos de verano.—Las sederías.—Tejidos democráticos.—Delantales modelo.

Por razón de armonía, los tejidos de verano tienen que ser de tonos bonitos y alegres, y principalmente, claros, y por razón de comodidad, frescos, flexibles, ligeros.

Entre los numerosos tejidos hoy en boga, destacan los comprendidos en lo que llamamos «sedería», tanto por reunir como ninguno otro todas aquellas cualidades, como por su belleza. El «chantung», blando y ligero como el que más, se emplea para trajes sastre, vestidos princesa y hasta «basta para «toilettes» de campo y playa. El más generalizado es el liso, y los trajes que con él se confeccionan suelen guarnecerse solamente con algunos «depa-sants», bandas y vueltas. No menos práctico y bello que el «chantung» es el «fulard», que desde que se le hizo impermeable por medio de una preparación especial, es un tejido que posee las más bellas cualidades.

De las diversas clases de fulares, el más en moda es el más llamado fulard cachemir, de bandas de dibujo cachemir alternadas con anchas rayas lisas color madera Parma, azul viejo y otros. Es un tejido muy empleado en la confección de elegantes túnicas. El fulard clásico sembrado de motas, conserva sus fieles adeptos sin embargo de las tendencias de la Moda.

El «tusill», una nueva variedad de menudos dibujos que se destacan sobre un fondo blanco ó de color claro, hace muy buen papel alternando con las guarniciones con los rasos y las muselinas finas.

El crespon todo de seda debe preferirse en esta época, á pesar de su precio, al que tiene mezcla de lana, pues además de ser sumamente flexible, es lige-

risimo. El más bello es el crespon luminoso, que hace encantadores juegos de luz y sombra, muy especialmente el de reflejos fuego y azul. El tornasol y rosa, absinto y violeta, topo y azul rey, no son menos bellos que aquel.

Para blusas, nada más apropiado que las sedas japonesa y muselina, flexibles como un velo, frescas y transparentes como la gasa.

Y en tejidos de menos pretensiones, triunfan en primera línea los velos y las muselinas, y después de ellos los limons y las batistas, los piqués y esa infinidad de tejidos de hilo que la moda crea y que, cumpliendo su misión de renovar lo gastado por el uso y con los cuales se hacen frescas, higiénicas y lavables «toilettes» cómodas y prácticas como las que más en estos meses de altas temperaturas.

Si de imprescindible necesidad en ropero son las «toilettes» de paseo y de «soirée», no lo son menos algunas prendas que sin embargo de ser mucha modestia no puede pasar sin ellas la mujer hacendosa.

Ahí tenéis, por ejemplo, el delantal, sea el coquetido que llamamos de costura, sea el que nos ponemos sobre el traje de casa para hacer ciertos quehaceres á que debemos descender con frecuencia, ya para dar lecciones á las servidumbre, ya porque no tengamos la costumbre de confiar á los criados la limpieza de determinados muebles, ya porque en días señalados nos asalte el capricho de hacer un plato de cocina.

Entre esta última clase de delantales ocupa puesto preferente el que cubre por completo el traje, con ó sin mangas, según la estación.

Este delantal, que puede ser suelto ó ajustado, con un cuello vuelto ó con escote, además de cubrir la «toilette» de arriba á abajo, puede hacer el oficio de peinador y hasta de salto de cama.

Es una prenda práctica, cómoda y utilísima que no debe faltar en ningún ropero.

MME. ROBERT.

Las corridas de toros

Se invita á todos los oriolanos á contribuir á la celebración de las corridas de toros que han de tener lugar los días 14 y 15 del proximo mes de agosto; para esto pueden suscribirse á un bono que cuesta 30 ptas. á cambio del cual se les entregarán 10 entradas, 5 para cada tarde; de modo que resultan ser un anticipo reenvolsado en entradas, con lo cual contribuirán sin perjuicio pecuniario al esplendor de nuestra feria y á los beneficios que el pueblo recibe con la afluencia de forasteros.

ABONADOS

D. Francisco Tafalla hijo.	1
» Manuel Cánovas	1
» Gregorio Costa.	1
» Antonio Torregrosa Sellés.	1
» Antonio Pescetto	1
» Francisco Ballesteros hijo.	1
» José María García	1
» Adolfo Wandosell	2
» Nicolás Sarabia.	1
» Rafael Torres	1
» José María Gimenez.	1
» Francisco Ramos.	1
» José Almodovar.	1
» Joaquín Carrío.	1
» Antonio Ortiz	1
» Carmelo Subiera	1
» Manuel Germán.	1
» José Payá	1
» Julián Castaño.	2
» Antonio Román.	1
» José Sanchez	1
» Leopoldo Lizón	1
» Abelardo García.	1
» Antonio Martínez	1

(Continuará)

Comentarios políticos

Diariamente dice el colega conservador, que al referirnos á el ó á sus amigos, escribimos frases y conceptos calumniosos; lo cual no es cierto, que si lo fuera, ya estaríamos denunciados por el espíritu vengativo de esa agrupación política. No sería la primera vez.

Ya hemos demostrado, que nuestra conducta no se presta á descender al terreno de la inju-

ria ni al de la calumnia, pero si otra cosa creé «El Eco de Orihuela», ahí tiene los tribunales de justicia a los que gustosos someteremos todos nuestros escritos.

Dice el periódico conservador que ha demostrado que los conservadores no tienen responsabilidad en la desaparición de la feria.

Nosotros si que hemos demostrado todo lo contrario, y damos por reproducido nuestro artículo «¡Que escándalo!»

No es extraño que vayamos olvidando el latín, porque hemos perdido el roce con los sacristanes (*intelligenti pauca*, redactores de «El Eco»).

Nuestra erudición es a la violeta; no tan vasta (o ibamos a escribir con b) como la del colega que traduce el francés, el italiano, el alemán, el inglés, y casi todas las lenguas vivas, segun se puede observar leyendo sus crónicas del extranjero. Y á propósito: ¿Tendrá relación el anuncio «El dolor de cabeza» que inserta el colega en su cuarta plana con las crónicas referidas?

Nos parece que tenía razón quien dijo, que no anda tan holgado para contratar servicios con el extranjero.

En estas columnas no adelantamos á nadie por lo que es ni por lo que puede ser; juzgamos sin pasión el merito ageno, y lo aplaudimos sin reservas.

¿Cuán doloridos estarán algunos conservadores porque otros tienen muchos asuntos profesionales!

Y conste que no señalamos con el índice.

El Sr. Mesples (q. e. p. d.), fué alcalde muchas veces, en esos 22 años que dice el colega, y el político citado era conservador y muy de la devoción de los redactores de «El Eco», despues que se separaron del Sr. Germán.

Nada tenemos que decir de la memoria respetable del Sr. Mesples; solo señalamos el hecho de que los conservadores alternaron con los liberales en la gobernación del pueblo, lo cual da un solemne testimonio, á lo dicho por «El Eco».

Para bola la que suelta ayer el colega sobre la lectura de su periódico al director del nuestro.

Apostamos lo que quiera el diario conservador á que no es cierto lo que afirma, ni puede probarlo.

Y no se enoje porque su publicación este por los suelos, pues aún más abajo han puesto á nuestra patria chica, sus amigos, en materia administrativa.

¿Que el aire arrastró un ejemplar del colega? ¡Si en Orihuela hasta el aire es liberal democrático!

Precioso y útil regalo á los lectores de El Diario.

El notable pianista y compositor D. José María Francés ha publicado una preciosa colección de «Tarjetas - Postales - Musicales» conteniendo cada tarjeta una bonita y completa pieza para piano.

Consta esta notable colección de 20 piezas de música, todas completas y diferentes, y entre ellas hay bonitas Mazurkas, Polkas, Valses, Habaneras, etc., etc.

Esta preciosa y útil colección es digna de figurar en todos los albums y musiqueros, y por un contrato especial con el autor, quien nos ha concedido la exclusiva en esta localidad; los lectores de EL DIARIO, la pueden obtener por el insignificante precio de ochenta céntimos, con solo presentar este periódico en esta Administración antes del 17 de Julio; pues pasada esta fecha costará dos pesetas, como es su precio corriente.

NOTICIAS

En el Casino de Cieza, organizan unos juegos floridos que se celebrarán en la segunda quincena del mes de Agosto, cerrándose el plazo de admisión de trabajos, el día 10 del mismo mes.

Los principales temas son, poesía con libertad de asunto y metro, dedicadas á la Patria, al amor, á los hijos, y romances de refranes castellanos.

Por si algun oriolano desea concurrir á este certamen, ponemos á su disposición el programa con detalles que conservamos en nuestra redacción.

Ha marchado á las vecinas playas

de Torreviejas el joven letrado nuestro querido amigo y compañero D. Rafael Blasco García.

El Sr. Blasco lleva el encargo expreso, como redactor de este periódico de transmitirnos sus impresiones veraniegas y cuanto haya de interesante que sea digno de comunicarse á nuestro lectores.

Celebramos mucho que se haya presentado esta ocasión, que servirá para que el amigo Rafael ponga de manifiesto sus brillantes condiciones de informador, y de relieve sus actitudes de estilista.

En el paseo de la glorieta tendrán lugar esta noche y la de mañana, las dos últimas verbenas de la temporada, que seguramente por este estaran más concurridas.

La banda municipal de música ejecutarán los siguientes programas

DIA 16

- 1 Guitarras y Pandeteras, Stuger
- 2 Ecos de la montaña, vales, S. B. Alvarez.
- 3 Pott-pourri de aires españoles, Granados.
- 4 Serenata morisca, Chapi.
- 5 El Pollo Tejada, Paraguaya, Valverde.
- 6 Kränge, pasodoble, Laporta.

DIA 17

- 1 La Viuda Alegre, pasodoble, F. Lehar,
- 2 Las Bribonas núm. 3, Calleja.
- 3 La Favorita, fantasía, Donizzetti.
- 4 El método Górriz, Seisción, Lleo.
- 5 La Viuda Alegre, vales, Lehar.
- 6 ¡Si las mujeres mandasen! pasodoble, Foglietti.

El muy conocido JOSÉ BARO que tantos años viene anunciando al público de Orihuela las casas para veranear, ofrece las mismas

desde 10 pesetas hasta 2, tambien da colchones de lana á quien los pida.

Dirección: Calle Chapalungarra núm. 3

TORREVIEJA

Mañana á las ocho de la misma, saldrá el Excmo. Ayuntamiento, en corporación desde la Casa Consistorial dirigiéndose a la Santa Iglesia Catedral, conduciendo la sèñera de Orihuela. Desde la Catedral y en unión del Ilmo. Cabildo, marchará en procesión á la parroquia de Santas Justa y Rufina, donde se celebrará la función solemne, en conmemoración de la Reconquista de nuestra ciudad.

A los citados actos, concurrirá la banda municipal de música.

Para Torreveja ha salido nuestro respetable amigo D. Juan Blasco, acompañado de sus distinguidas y encantadoras hijas.

Como oportunamente hemos anunciado mañana tarde se celebrará en la plaza de toros de Cañosa de Segura la corrida, en la que alternará de matador el joven aficionado José María Pérez «Sastre».

Entre los aficionados de esta localidad reina mucho entusiasmo y deseos de aplaudir el simpático aficionado.

Esta tarde al toque de oraciones, serán conducidas procesionalmente las imágenes de Stas. Justa y Rufina, desde la parroquia de este nombre á la Catedral.

BOLETÍN RELIGIOSO

Santos para hoy

Nra. Sra. del Carmen.

Imp. de J. Sansano, Orihuela

GUANO PERUANO
COMPLETO

La Carza Real
Riqueza garantizada

Compíte con las más acreditadas marcas

Fabricantes Sres. Albarracín y Alemán. Espinardo.

Depósito en Orihuela, calle del Rio en el almacén de Galiano.



SECCION DE ANUNCIOS

LA ALHAMBRA

Mayor, 31 y 33

Gran establecimiento de Tejidos, de

Jose Marin Carrigós

Grandes surtidos de géneros propios para señoras.
Altas novedades para la próxima estación.

PAÑERÍA DE

Eleutero García

MAYOR, 14

En este acreditado establecimiento, se ha recibido un gran surtido de estambres, hilo, vicuñas, canillas y driles, para la presente temporada.
Especialidad en merinos para solomas y manteos.
Precios sumamente económicos.

EL LEON DE ORO

Vinda de José Martínez Costa

MAYOR 17 y 19 — FERIA, 20

Primera casa en novedades. — Gran surtido en géneros blancos y negros, especialidad de la casa. — Grandes remesas de géneros semanales. — Grandioso surtido en lanas para caballero, para la próxima temporada. Guardapolvos hilo para viaje á 9 pesetas.

EL ORO

Gran fabrica de gaserosas y agua de Selt

montada con todos los adelantos modernos que exige esta clase de industrias.

Evaristo Canovas

San Agustín, 16

EL ROJO EL PRACTICANTE

Ha recibido un bonito muestrario de papeles pintados para decorar habitaciones última novedad, da mucho gusto muy baratos, desde 40 céntimos pieza de ocho metros de largo, hasta 15 pesetas.

436 dibujos donde elegir.

Antes de empapelar una habitación, conviene ver mi extenso muestrario.

Enrique Luis

PINTOR

matura, decoración, dorado. — Especialidad en trabajos artísticos. — Imitaciones á maderas y mármoles. — Restauración, atributos, escudos, transparentes.

Gran almacen de materiales de construcción

Diferentes clases de teja plana

Gran variedad en azulejos del país y del extranjero

Pavimentos de mosaicos hidráulicos

Además se encontrará en el citado almacen todo lo necesario en obras de albañilería á precios sumamente económicos.

JOAQUIN SANCHEZ BALLESTA

Santiago, 5, ORIHUELA

EL INDIO

COMERCIO DE TEJIDOS

Economía, Elegancia, Gusto, Variedad
Visita esta casa. La que más barato vende

Pañuelos, Mantones, Cretonas, Lienzos

Géneros de punto

Accomora y Calderón de la Barca

ORIHUELA

Zapatería

¿Quereis comprar buen calzado y barato?

Pues lo encontrareis en la zapatería de MARIANO MARTINEZ, Calle Mayor número 34, ó en la sucursal en Torre Vieja, donde podreis hallar los últimos modelos de calzados á precios sumamente económicos